
本报地址：北京市东城区广渠门内大街16号 邮编：100062 电话：67194786（总编室） 67113790（广告部） 67113791（发行部） 广告经营许可证：京东工商广字第8048号 年价：390元 月价：32.50元 零售：每份1.50元 人民日报印刷厂印

绿色城市04
2017.11.02 星期四 责编:刘秀凤 电话: (010)67114048 传真: (010)67114048 E-mail:chanjing9999@sina.com

“双 11”将至，绿色物流问
题再次引发关注。日前，菜鸟
网络、中华环 境 保 护 基 金 会 、
厦 门 市 政 府 以 及 中 国 主 流 快
递 公 司 共 同 在 厦 门 启 动 了 绿
色 物 流 城 市 建 设 。 这 意 味
着 ，菜 鸟 将 在 厦 门 全 面 实施
绿色包裹、绿色回收、绿色配
送、绿色智能的城市绿色物流
计划，厦门将成为绿色物流的
城市先行者。

和以往物流行业自主探索
不同的是，此次菜鸟、厦门市政
府、中华环境保护基金会共同
打造的绿色物流城市项目，将
结合城市发展规划，做好顶层
设计，系统推进绿色物流在一
个城市的布局。

绿色物流城市项目将从推
广环保包材、纸箱再回收、新能
源智慧物流、城市共同配送等
领域，结合智慧物流应用，为厦
门探索一整套智慧、绿色物流
解决方案。

据介绍，菜鸟与厦门建设
的绿色物流主要包括三方面工
作：一是快递包裹绿色化；二是
废弃包装循环化；三是配送共
享化和智能化。目的是尽量减
少白色污染，避免残留焚烧；鼓
励快递包装的循环利用，减少
浪费；减少尾气排放，减轻城市
拥堵。

具体来说，在绿色包裹方
面，今年将在厦门投入 200 万
个 全 面 可 降 解 的 塑 料 袋 和 纸
箱，2018 年争取推广 1000 万个
绿色包裹。在纸箱回收方面，
将以厦门 100 个绿色学校、120
个绿色社区为依托，实现废旧
快递纸箱的回收，回收将覆盖
厦门所有菜鸟驿站，预计每年
可回收纸箱超过 100 万个。在
绿色配送方面，将以菜鸟智慧
物 流 车 的 智 能 配 送 平 台 为 基
础，在厦门推广数万辆新能源

智慧物流车，减少交通拥堵，节
省资源和物流成本。

2016 年 6 月，菜鸟联合 32
家 物 流 合 作 伙 伴 发 起 绿 色 行
动。2017 年 3 月，联合圆通、中
通、百世、天天、韵达、申通等 6
家公司以及阿里巴巴共同成立
了菜鸟绿色联盟公益基金，计
划在 5 年内筹措 3 亿元资金用
于发展绿色物流。

我国快递业已经连续 5 年
增速超过 50%。但在享受便利
的同时，引发的资源能源耗费
和垃圾处理问题日益显著。菜
鸟绿色联盟基金管委会主任牛
智敬说，2016 年全国快递总量
达到 313 亿件，快递塑料袋使
用量 120 亿个，封快递箱的胶
带 247 亿米，相当于绕地球 600
多圈。

对此，菜鸟推出了系列绿
色行动：使用绿色全生物可降
解的包裹，可以在生物可降解
条件下 90 天全部在土壤中降
解消失；使用不用胶带的纸箱，
全行业现在使用量已经超过了
500 万个；今年已经有 100 万个
纸箱在菜鸟驿站实现了回收，
并建设了 1000 所驿站覆盖回
收台；联合上汽、东风等汽车企
业，以及物流和快递公司实施
了新能源智慧车项目，在未来
将推出 100 万辆新能源车；利
用技术进行大量线路规划，以
提高 30%的燃油使用率；仓库
利用大数据智能计算符合每件
商品的箱型，可减少 5%的包装
使用；在行业推广快件电子面
单，取代原来的三联快递单，这
一举措每年至少可为全行业节
省 12亿元的纸张支出。

菜鸟网络总裁万霖表示：
“中国物流正在进行绿色、智慧
的转型升级。菜鸟将和政府、
合作伙伴一起，通过技术、智
能、协同引领绿色，让绿色物流
成为中国物流的标配、世界物
流的标杆。”

本报记者孙秀英海口报道
《海口市城市黄线管理办法》（以
下简称《办法》）将于明年 1 月 1 日
开始实施。在海口市人大常委会
召开的新闻发布会上，海口市人
大法制委主任委员、常委会副主
任揭晓强介绍说：“城市黄线听上
去有些陌生，但其实和市民生活
息息相关，它是城市基础设施用
地的控制界线，是保障城市正常
运行和健康发展的生命线”。

简单而言，政府在小区旁修
垃圾转运站遭到居民反对、高压
输变电站建设经由小区遭抗议、
垃圾焚烧厂选址遭上访投诉、买

了电动汽车却发现没有足够的充
电桩等，这些问题都是因为在城
市规划中没有事先给基础设施预
留出空间。

《办法》明确，城市环境卫生
设施、供排水设施、供气供电设
施、公共交通设施等 11 大专业 44
类基础设施用地，应当提前划定
城市黄线。考虑到城市发展远
景，《办法》将再生水设施、垃圾分
类站、电动车充电站及其附属设
施等用地列入城市黄线。同时要
求，划定城市黄线要统筹考虑城
市地下综合管廊建设和公共用地
地下空间开发利用等。

“《办法》一是为了保证城市
黄线的科学规划和合理划定，二
是为了保证划定后切实落到实
处。”海口市人大法制委副主任委
员、常委会法工委主任严音莉介
绍说，《办法》将适用范围确定为
海口市行政区域内，不仅仅限于
主城区。

据悉，《办法》系海南省首部
关 于 城 市 黄 线 的 地 方 性 法 规 ，
彰显了城市规划的前瞻性。为了
保证科学规划，《办法》对城市黄
线专项规划在编制内容上的定
性、定量、定位，以及严格编制（调
整）程序等都做出了详细规定。

“可回收的快递盒和塑料瓶，
贴上二维码扔到箱子里，厨余垃
圾刷下卡就能丢进去了。”家住安
徽合肥的李志红说，自己家的垃
圾从今年 5 月初就开始放进小区
的分类回收筒了。

李志红所在的小区是合肥市
包河区首批垃圾分类试点之一。
为引导居民改变原有的垃圾投放
习惯，包河区采取积分反馈的方
式让居民享受到参与垃圾分类的

“红利”。住户建立积分账户后会
获赠积分卡和专属二维码，积分
可以在网上商城或小区现场兑换
点兑换商品。

在投放金属类、玻璃类、织物
类等可回收垃圾时，居民要先贴

上专属二维码再投放到再生资源
回收柜，回收人员随后会根据类
别、数量计算积分并通过二维码
识别反馈到居民账户，而厨余垃
圾只要通过刷卡投放，就能获得
5积分，1积分相当于 1分钱。

记者在望湖城福桂苑小区里
看到了与自动售货机相似的“垃
圾分类积分自主兑换机”，里面有
饮料、抽纸等“小礼品”。手机扫
一扫，支付 350 积分，就能换取一
瓶饮料。

作为生活垃圾强制分类试点
城市之一，合肥市从 2016年3月开
始在各小区开展生活垃圾分类工作，
引入两家专业化服务公司，承担小区
及学校的垃圾分类收集、再生资源
运输和再生资源处理服务。

在居民“粗分类”过后，每天

会有垃圾回收员进一步细分，各
类再生资源压缩打包后，将被送
往专业处理厂。

“从分类投放、分类收集、分
类运输到分类处置，我们要将垃
圾分类进行到底。”安徽双赢金时
代环保科技有限公司常务副总经
理张晓军说。借助二维码可以建
立完整的居民垃圾分类档案，储
存在云平台中的数据经过整合分
析，还可为以后制定垃圾分类制
度提供依据。

据合肥市城管局宣传处处长
李大勇介绍，截至 9 月底，合肥市
共开展试点小区 23 个，覆盖居民
3 万余户，共回收厨余垃圾 1780
吨，再生资源 180 吨，初步完成了
全品类回收、日产日清、厨余分拣
纯净的目标。

合肥给垃圾贴上“二维码”
居民可享受到垃圾分类的“红利”

◆新华社记者汪奥娜

海口出台城市黄线管理办法
对 44类基础设施用地做出相应规定

绿色物流 厦门先行
菜鸟网络与厦门共建绿色物流城市

◆本报记者刘蔚
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◆本报记者徐卫星

在江苏省淮安市，低碳、绿
色 已 经 成 为 生 态 文 旅 区 的 名
片。这里以绿色规划为引领，将
绿色低碳理念融入到城市设计、
建设、管理之中，科学布局绿色
发展的生产空间、生活空间和生
态空间，打造“绿色格局”。

做100%绿色产业

自 2008 年 启 动 建 设 以 来 ，
不到 10 年时间，生态文旅区在
主城与古城之间占地 41.1 平方
公里的空白区域，圈画出一座现
代化的宜居宜业生态新城。

“ 只 要 对 环 境 有 影 响 的 项
目，哪怕投资再大我们也坚决不
要，100%绿色企业、100%零排放
项 目 ，既 是 我 们 选 择 项 目 的 底
线，也是新城目前产业发展的现
状。”生态文旅区党工委书记周
茂萱向记者表示，淮安生态文旅
区以“生态、绿色、低碳”为发展
轴心，这就为新城产业发展设置
了“绿色门槛”，发展绿色低碳产
业成为生态新城的唯一选择。

在新城，具有高技术含量、
高附加值、低碳排量等特征的总
部经济、研发中心、智慧产业、文
旅产业等一批具有绿色产业背
景的项目，成为受到热捧的“香
饽饽”。

中兴（淮安）智慧产业园正
是新城低碳产业发展的一个新
标杆，将聚焦智慧城市、大数据
类业务，积极引入中兴通讯子公
司及其上下游的多家关联公司，
共同进驻产业园。目前，产业园
正在紧锣密鼓地建设过程中。

绿色设计融入每个角落

除了绿色产业，记者采访中
发现，从设计、建设到管理，绿色

低碳、节能减排理念已融入生态
文旅区的每一个角落。

继江苏淮安生态文旅区绿
色建筑示范创建区（核心区）成
为全国首个绿色园区示范工程
后，妇女儿童活动中心项目又成
功获得绿色建筑运行标识。

“新城已有包括四馆（图书
馆、文化馆、美术馆、规划馆四家
一体）、淮安大剧院在内的 15 个
项目获得‘绿色建筑’标识。绿
色建筑项目达 157.66 万平方米，
总投资 138.67 亿元。”淮安生态
文旅区纪工委书记刘永军介绍
说，在城市项目设计建设中他们
积极采用太阳能光伏发电、土壤
源热泵系统等绿色低碳新技术，
还深入推进可再生能源建筑应
用示范。如今的新城，户外照明
光源已有大半采用了太阳能路
灯，使用太阳能热水系统的公共
建筑占比达 90%。

刘永军说，为把低碳生态理
念融入每一项建设，生态文旅区
现 已 编 制 了 绿 色 建 筑 、绿 色 交
通、绿色产业发展等近 10 个生
态专项规划，主要公共建筑均需
建设智慧能源管理平台，对建筑
能耗进行实时监测预警。

“只要登录智慧能源管理平
台，点击‘能耗统计’按钮，就可
以看到建筑楼宇每天的能耗数
据。这些数据为新城生态系统
管理提供数据支撑，一旦出现能
耗超标，平台就会发出预警。”刘
永军说。

人人享有生态福利

在位于富成路街道的滨河
社区活动中心，居民正饶有兴趣
地体验人机交互式碳排放知识
问答。

滨河社区党支部副书记袁
彪介绍说 ，社 区 每 年 都 会 定 期
举 办 这 样 的 环 保 宣 传 体 验 活
动 ，目 的 是 让 更 多 的 居 民 了 解

环 保 知 识 ，自 觉 守 护 美 丽
环境。

在滨河社区的安置小区，所
有居民家中的阳台外墙都挂上
了太阳能热水器。居民王大爷
说，搬到楼房后用上了不要钱的
热水，过去用蜂窝煤生火既麻烦
又对环境不好。

所到之处，同行的记者都有
同感：绿地、公园、碧水、景区等
生态元素随处可见。

家住安置小区板闸家苑的
陈大爷经常去附近的淮安森林
公园散步。这座占地 2420 亩的
森林公园，是在原板闸村等 3 个
拆迁村旧址上兴建的。“这几年，
新 城 建 了 不 少 绿 地 、公 园 和 景
区，美的地方越来越多。”陈大爷
感叹。

“为了让老百姓真真切切地
感受到生态建设带来的福利，新
城开展了环境整治‘百日会战’，
将 新 区 分 为 9 大 片 区 ，建 立 片
长、路长、河长‘三长’负责制，构
建点、线、面纵横一张网的管理
格局。”周茂萱表示，如今，整个
新城已落实绿地面积 1498.19 公
顷，绿化覆盖率达 51%，基本实
现碳氧平衡状态。

据了解，在着力建设国家级
绿色园区的基础上，新城目前正
在推进淮安森林公园海绵化改
造工作，让其为城市承担更多的
生态调节功能。

承担公园规划设计工作的
生态新城投资开发有限公司规
划设计处处长曹容达告诉记者，
公园的水面面积约 600 亩，本身
就相当于天然的海绵体，因此改
造项目将公园及其服务区域作
为一个整体共同考虑。公园水
面作为大的调蓄池，将原来不引
入森林公园的雨水导入公园，为
周边区域进行雨水调蓄。同时，
公园水体积蓄的雨水可以满足
公园内部园林用水及小区绿化
浇灌道路喷洒水需求，大大减少
对市政水的取用。

我国新城、新区不断涌 现 ，折 射 出 地 方 在 城 市 转
型、培育经济社会新增长极方面的积极心态。但如
何 寻 求 适合自身禀赋的可持续发展模式，对地方无疑
是不小的挑战。

为引导新城新区更加健康、理性发展，2017年1月，国务院
办公厅发布《关于促进开发区改革和创新发展的若干意

见》，明确未来应按照“绿色、智慧、创新、宜居”的理念，从顶
层制度设计上推动新城新区的各项工作安排。

近日，由中国记协指导、中国行业报协会主办的“文明
城市 低碳生活”中央媒体采访团一行走进江苏省淮安市
生态文旅区，探究淮安在解决城市发展空间不足，增强城
市功能承载能力方面所做的有益尝试和宝贵经验。
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